CRONOLOGIA DE LA POLITICA EXTERIOR DE COSTA RICA: ENERO - MARZO 1988

Lic. Carlos Eduardo Herrera Herrera

CARLOS HERRERA HERRERA
Profesor de la Escuela de Relaciones Internacionales, Universidad Nacional, Costa Rica.

N-La Nación R-La República P-La Prensa Libre

Retirado el embajador de Panamá. Fuentes cercanas al Ministerio de Relaciones Exteriores informan que el embajador panameño David Peré fue retirado por su gobierno del cargo y trasladado a su país. Su retiro fue presionado por el Gobierno de Costa Rica, luego que incurrió en afirmaciones, sobre un supuesto plan que se desarrollaría en el país en contra del régimen del General Manuel Antonio Noriega y en que estarían involucradas autoridades costarricenses. (N. 6 enero)

Un asilado en la embajada de Costa Rica en Panamá. Un nacional de esa nación, hijo de un diplomático, se asila en la misión diplomática costarricense en Ciudad de Panamá. La persona de apellido Bazán, opta por ese procedimiento luego de recibir instrucciones de su padre, quien es el Cónsul General de Panamá en Nueva York.

El funcionario se vio envuelto en una situación delicada luego de realizar algunas gestiones en EE.UU., para lograr la salida de Noriega del Poder, lo que fue desautorizado por el mismo general de las fuerzas armadas. (R. 12 enero)

Oscar Arias Sánchez da ultimátun a la contrarrevolución. Un ultimátum a varios dirigentes antisandinistas para que abandonen el país
en el caso de que no desistan de su apoyo a la lucha armada en Nicaragua, les es formulado por el Presidente de la República. La advertencia la hace mediante una carta que envía al directorio de la
llamada Resistencia Nacional (RN), quienes radican en San José acogidos al asilo político.

No obstante, en caso de abandonar Costa Rica por no renunciar a la lucha armada, el mandatario les manifiesta que Costa Rica está dispuesta a ser sede de negociaciones de paz, en que participen ellos.

Al justificar la medida, el Dr. Oscar Arias expresa que "no puedo permitir que ciudadanos extranjeros utilicen nuestro territorio para propiciar acciones bélicas" e insiste en que "no apoyará jamás soluciones armadas". (N. 13 enero)

Centroamérica busca ayuda por US\$ 1000 millones. Las naciones

del istmo centroamericano pretenden en forma conjunta pedir ayuda financiera a varios países y organismos, por unos mil millones de dólares, según informaciones proporcionadas por el Ministro de Economía Luis Diego Escalante. En ese sentido, estos países redactarán un documento final, que será presentado ante la Comunidad Económica Europea en la próxima reunión San José IV, que se realizará en Hamburgo, Alemania Occidental. (N. 13 enero)

BO AIDOJOMOI

Oscar Arias insta a Daniel Ortega a cumplir acuerdo de paz. Un día antes de que se inicie la cumbre de presidentes centroamericanos en Costa Rica, el mandatario costarricense insta a su colega nicaragüense a no evadir responsabilidades en el cumplimiento del plan de paz suscrito en Guatemala. El planteamiento lo formula en una nota que entrega personalmente el vicecanciller de Nicaragua, José León Talavera con quien se reúne en el despacho presidencial.

Al mismo tiempo trasciende en Washington, que la misión norteamericana que recientemente había realizado una gira por el istmo, demandó a los presidentes ejercer una mayor presión sobre los sandinistas durante la cumbre. Esta información es desmentida por el Canciller Rodrigo Madrigal Nieto. (N. 14 enero)

Extraditado Silvio Vega a Nicaragua. Vega es señalado por autoridades nicaragüenses, como uno de los responsables que dió muerte a Pedro Joaquín Chamorro en 1978, entonces director del diario La Prensa. (P. 14 enero)

Da inicio la cumbre presidencial de los mandatarios centroamericanos en San José. Las opiniones optimistas de los analistas políticos
del evento son mayoritarios, al argumentarse, que tan solo la misma
reunión y los debates sinceros que ahí se realicen, constituyen un
medio para vislumbrar con mayor objetividad, la naturaleza de los
problemas que han impedido que los acuerdos de paz se verifiquen
en su totalidad.

El presidente que acapara la atención es el de Nicaragua, Daniel Ortega, quien tuvo que ingresar al país mediante un operativo secreto, diferente a la forma como ingresaron sus colegas para cumplir con las costumbres protocolarias.

Las consideraciones más críticas y pesimistas sobre los posibles re-



Los presidentes centroamericanos – José Azcona, Napoleón Duarte, Oscar Arias, Vinicio Cerezo y Daniel Ortega-, se reunieron en enero de 1988 en Alajuela, Costa Rica, para analizar los avances de Esquipulas II, la cumbre presidencial se valora como exitosa.

sultados del encuentro son vertidas por los presidentes de Honduras y El Salvador, en especial este último, alegando enérgicamente, que Nicaragua no ha cumplido con los compromisos de Esquipulas II. Costa Rica y Guatemala son las naciones que con más vigor impulsan el éxito del cónclave. (N.R.P. 15 enero)

Gobierno de Costa Rica pide respeto por la visita de Daniel Ortega Saavedra. Actuando como vocero del Gobierno, Luis Paulino Mora, Ministro de Justicia, solicita respeto por la visita del presidente de Nicaragua, la cual se realiza en cumplimiento de los acuerdos firmados en Guatemala, los cuales fueron recibidos con júbilo por el pueblo de Costa Rica. (P. 15 enero)

Cumbre centroamericana ratifica compromisos de Esquipulas 11. Tras dos días de negociaciones entre los cinco mandatarios del área, se llega al compromiso del cumplimiento inmediato, total e inexcusable de los acuerdos de Guatemala. Esos compromisos se refieren al cese del fuego, la amnistia general y en especial la democratización. Ello implica el levantamiento de estado de emergencia, libertad de información y pluralismo político. Para que se produjera el comunicado conjunto de los presidentes, -que en un primer momento se creyó no se realizaría, así como, para que el Gobierno de Nicaraqua hiciera bajo promesa importantes concesiones-, debió producirse una intensa presión: el peso moral del presidente costarricense al sacar la contrarrevolución del suelo nacional y su demanda a Ortega Saavedra para que cumpla con lo pactado. Incidió también una fuerte actitud del Presidente de El Salvador José Napoleón Duarte, de exigir a Nicaragua el cumplimiento inmediato de Esquipulas II, así como la presión de congresistas estadounidenses, que

tuvieron una delegación en secreto en la sede de las conversaciones. Los legisladores norteamericanos advirtieron a Ortega que si no cedía, era inminente la aprobación de la ayuda militar a la contrarrevolución.

Por lo anterior se puede valorar la cumbre como exitosa, ya que no solo hubo compromiso de parte de los presidentes de cumplir los acuerdos mediante la declaración conjunta, sino también, Nicaragua hace importantes concesiones y el proceso de paz continua vigente y activo. No se aceptaron propuestas unilaterales, se llegó a una posición centroamericana, producto de la negociación política (N. 17 enero)

No hay contras en Costa Rica. El Ministro de Seguridad Pública, Hernán Garrón Salazar, considera que el hecho de que el Presidente de Nicaragua Daniel Ortega, haya viajado por tierra a Costa Rica para asistir a la cumbre centroamericana, "es una buena señal de que no hay contras en la zona norte del país".

Garrón indica que la decisión fue exclusivamente del Gobierno nicaragüense y el de Costa Rica lo supo horas antes de verificarse la importante reunión. (P. 19 enero)

Embajador presenta cartas credenciales. El nuevo representante de El Salvador, Mauricio Castro Aragón, presenta sus cartas credenciales al presidente de la República Dr. Oscar Arias. (R. 23 enero)

Las partes no firmantes del acuerdo de paz también son importantes. El viceministro de Relaciones Exteriores Carlos Rivera Bianchini, expresa que las partes no firmantes del acuerdo de paz de Esquipulas II son fundamentales en la búsqueda de una salida pacífica al conflicto regional, y así deben comprenderlo. Entre esos sectores menciona a los movimientos insurgentes, fuerzas irregulares y gobiernos extrarregionales con intereses en Centroamérica. Rivera Bianchini recalca que no se puede seguir supliendo de armas a los grupos alzados en armas, o a los gobiernos, por cuanto eso solo traerá problemas. (P. 25 enero)

Gobierno salvadoreño condecora a Rodrigo Madrigal Nieto. El Canciller salvadoreño Ricardo Acevedo visita Costa Rica para condecorar a su colega costarricense, con la Orden José Matías Delgado en el Grado de Gran Collar Plata. Durante el acto, el diplomático salvadoreño exalta las gestiones realizadas por el Ministro costarricense para el bien de los centroamericanos. La iniciativa salvadoreña se produce poco después de que los presidentes centroamericanos acordaran mantener vigente y CUMPLIR el acuerdo de Esquipulas. (R. 27 enero)

Otro premio internacional para Oscar Arias. Se trata del premio Jackson H. Ralston que confiera la Universidad de Stanford a quienes hayan contribuido a destacar el papel del derecho en las relaciones internacionales. Es la cuarta vez que se otorga, antes lo había recibido el dirigente sueco Olof Palme, el expresidente de EE.UU. Jimmy Carter y Tommy B. Koh de Singapur. (N. 29 enero)

Costa Rica sede de diálogo entre Gobierno de Nicaragua y oposición armada. Como parte de los compromisos adquiridos por el presidente Daniel Ortega en San José, se inicia una ronda de conversaciones entre los sectores en pugna militar en Nicaragua, para concertar el cese del fuego.

La delegación nicaragüense encabezada por el Vicecanciller Víctor Hugo Tinoco pone énfasis en los aspectos de seguridad del cese de fuego, e incluso propone la instalación de una comisión mixta militar, con representantes del sandinismo y de los grupos insurgentes, con carácter técnico, para vigilar el proceso de cese del fuego. Entre tanto los insurgentes pusieron el énfasis en la simultaneidad de medidas significativas para una democratización paralela al cese. A ello responden los representantes del Gobierno de Nicaragua, que los aspectos políticos no están en discusión. Luego de dos días de conversaciones se concreta el cese del fuego, pero acuerdan discutirlo nuevamente en Guatemala del 11 al 14 de febrero. (N. 29 enero)

Más ingenieros militares de Estados Unidos a Costa Rica. Los llamados zapadores debido al tipo de trabajo que realizan, tendrán a
su cargo habilitar un camino de 11,2 Km. y la colocación de dos
puentes tipo Bailey en la zona atlántica costarricense. El grupo estará constituido por 460 ingenieros y permanecerán en Costa Rica
hasta mediados de mayo. En esta ocasión, los trabajos serán realizados conjuntamente, Costa Rica aportará los materiales y EE.UU.
el equipo, la mano de obra y su manutención. Personal del Ministerio de Obras Públicas y Transportes así como del Ministerio de Se-

guridad Pública colaborarán con las actividades que ejecutarán los estadounidenses.

Los ingenieros están destacados en Panamá y además colaborarán en actividades cívicas, su obra ha sido denominada "Caminos de Paz" y es la tercera vez consecutiva que realizan trabajos en Costa Rica.

La información no indica cual de las partes y con que criterios ha determinado el lugar donde es necesario realizar las obras. Algunos sectores han insinuado que tales trabajos obedecen a alguna estrategia de tipo logístico, de presentarse un conflicto entre EE.UU. y Nicaragua o entre EE.UU. y Panamá. (N. 30 enero)

Varios países apoyarían al canciller costarricense para Secretario General de la O.E.A. Un notable número de analistas y diplomáticos destacados en Washington, consideran que Rodrigo Madrigal Nieto podría resultar electo en ese importante cargo, sin mayores dificultades. Uno de los primeros en instar a Madrigal Nieto para que se postule al puesto, fue el político opositor de Paraguay Domingo Laíno. La tabla de votantes establece tres categorías: a. Posibles votos para Baena Soares, Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, México, Paraguay, Perú, Uruguay, Venezuela y Surinam, total 12.

b. Para Madrigal los posibles son: Costa Rica, El Salvador, Granada, Guatemala, Honduras, Jamaica, Panamá, St. Kitts and Nevis, St. Lucía, San Vicente y las Granadinas, Trinidad y Tobago, Antigua y Bermuda, Bahamas, Barbados y EE.UU., total 16. Los neutrales son: República Dominicana, Haití y Nicaragua. (R. 30 enero)

Estados Unidos reduce ayuda económica a Costa Rica. El gobierno norteamericano disminuye la ayuda económica a Costa Rica en US\$ 52,4 millones con respecto a 1987, como resultado de las reducciones presupuestarias dispuestas por el Congreso en diciembre pasado.

La asistencia que recibirá el país será de US\$ 90 millones, según datos suministrados por el Departamento de Estado. El rubro de asistencia militar fue eliminado totalmente para varios países. Por ejemplo, en 1987 Costa Rica recibió para la Guardia Civil US\$ 1,5 millones, ayuda que por ese concepto le fue suspendida. (N. 31 enero)

☐ Vicepresidente Jorge MI. Dengo viaja a Nicaragua. Para participar en una reunión con los vicepresidentes centroamericanos, Dengo viaja a Managua, para afinar detalles en torno a la creación del Parlamento Centroamericano. Además discutirán un proyecto de ayuda económica, que será presentado a la Comunidad Económica Europea. (N. 2 febrero)

Canciller responde editorial del periódico La Nación. Al referirse a un editorial publicado por el diario costarricense La Nación, en el que se insinuó la interferencia de Costa Rica en asuntos de política de Es-

tados Unidos, el Licenciado Rodrigo Madrigal Nieto asevera: "Se equivoca el editorialista de la Nación al suponer que el presidente Arias en sus declaraciones se inmiscuye inapropiadamente en un tema de política doméstica en los Estados Unidos. No fue Costa Rica la que inscribió el tema centroamericano en la agenda del Congreso estadounidense, y puede ser lamentable que se haya convertido en un elemento de política interna de ese país, pero mal habría hecho nuestro país, la más antigua y estable democracia de América Latina, si no hubiera manifestado su indeclinable voluntad de paz para la región, más aún, por ser la voz de Costa Rica la más autorizada para señalar sin ambages la urgencia de la democratización de Centroamérica."

Al relacionar su escrito con la oposición de Nicaragua respecto de los acuerdos de paz, señala: "nadie puede ignorar que a partir de Esquipulas II se ha producido una serie de resultados positivos e importantes en el plano de la democratización de Nicaragua. El diálogo directo, el levantamiento del estado de emergencia, una mayor libertad de prensa, la eliminación de los tribunales especiales y otras medidas más, al menos señalan un derrotero que no había sido nunca antes fijado por el Gobierno sandinista. Es verdad que esto no es todo y que nos complace plenamente. Faltan mayores garantías políticas y constitucionales que establezcan y garanticen la existencia de un sistema verdaderamente pluralistas."

Al final de sus declaraciones, el alto funcionario anota: "No ignoramos la importancia que el tema centroamericano reviste para los Estado Unidos. La significación geopolítica de Centroamérica y los justificados objetivos de seguridad nacional que preocupan al Gobierno de ese país, son realidades que la geografía y la historia del área han impuesto sobre el destino de Centroamérica. En ese sentido, nos parece igualmente justificado el asumir posiciones que no siendo idénticas a las de los Estados Unidos, busquen un fin común, ya que somos firmes aliados en la lucha por la democracia.

Lo anterior nos permite concluir en que tenemos la obligación de pronunciarnos sin dobleces ante la cruda realidad de Centroamérica. Lo contrario significaría haber retrocedido a una etapa de coloniaje desde hace mucho tiempo superada en las relaciones de los Estados Unidos con la América Latina.* (N. 3 febrero)

- Madrigal Nieto podría postularse a máximo puesto de la O.E.A. El Ministro de Relaciones Exteriores admite que podría considerar la posibilidad de aspirar a la Secretaría General de la O.E.A., "algunas cancillerías me han mencionado la posibilidad de apoyarme para ese puesto, pero no tenemos nada concertado", precisa el alto funcionario. Madrigal presentaría su candidatura, si el actual Secretario General del organismo continental, no se postula para una reelección, según la versión que circula en medios internacionales de prensa (N. 4 febrero)
- Costa Rica y Nicaragua combatirán conjuntamente la malaria. El Ministro de Salud de Costa Rica presentará en conjunto con las autoridades de salud de Nicaragua, un plan fronterizo de control de enfermedades al Gobierno de Suiza, con el fin de obtener apoyo econó-

mico para combatir esa enfermedad. El proyecto se enmarca dentro del espíritu de Esquipulas II, de promover actividades conjuntas de diversos campos, que beneficien a los dos países. (R. 6 febrero)

Costa Rica y Nicaragua crearán parque de la paz. Los ministros de recursos naturales de ambos países firman ante el plenario de la XVII Asamblea General de las Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza, una carta de intenciones como expresión documental de la voluntad política de ambos gobiernos, para la creación del parque de la paz.

El parque tendrá una extensión de 500 mil hectáreas a lo largo de la frontera entre ambos países, para proteger las riquezas hidrográficas de la zona. (R. 7 febrero)

Oscar Arias solicita a la U.R.S.S. y a Cuba cortar la ayuda a ias guerrillas. La solicitud aparece publicada en una edición del diario The Washington Post, en la cual el mandatario se muestra complacido por la negativa de la Cámara de Representantes, para aprobar más ayuda para la contrarrevolución nicaragüense. Arias Sánchez asevera que al haberse suprimido la ayuda a la contra de ese país, lo mismo debe ocurrir con las guerrillas de El Salvador o Guatemala. Y debe suprimirse el apoyo militar a Nicaragua de parte de la Unión Soviética, por cuanto el desarme también forma parte del plan de paz. El presidente de Costa Rica indica que aún no ha pedido oficialmente a la URSS y a Cuba que supriman la ayuda militar para la región, pero informa que lo hará.

Oscar Arias afirma que "el futuro de la paz en Centroamérica descanza en las manos del Presidente de Nicaragua Daniel Ortega, quien "no tiene más excusas" para cumplir con el acuerdo. (N. 8 febrero)

Departamento de Estado inconforme con el embajador de Costa Ri-Coa. El Lic. Guido Fernández Saborío, embajador nacional ante el Gobierno de Estados Unidos, admite que el Departamento de Estado está molesto con él, al atribuírsele haber intentado persuadir algunos congresistas norteamericanos, para que votaran en contra de la ayuda a la contrarrevolución nicaragüense.

El diplomático indica que hasta el momento no existe ninguna queja oficial, o presiones para que se le separe del cargo. Al explicar lo sucedido, Fernández Saborío asegura que un día antes de la votación estuvo en el Capitolio atendiento una invitación que le formularon varios congresistas para que les explicara la posición del gobierno costarricense respecto a la ayuda en mención. Ello por cuanto cuatro representantes habían sido informados en la Casa Blanca que el presidente de Costa Rica había cambiado de postura, y en privado apoyaba que se le dieran más fondos a los antisandinistas. Con instrucciones del Gobierno de Costa Rica, el representante diplomático explicó la inexactitud de la Casa Blanca. (N. 9 febrero)

Embajador costarricense en EE.UU. se mantiene en su cargo. El Ministro de la Presidencia Lic. Rodrigo Arias Sánchez y el Viceministro de Relaciones Exteriores Lic. Carlos Rivera Bianchini, expresan que

de momento no se ha pensado en remover de su cargo de embaja-Taiwán presta a Costa Rica ¢55 millones. Mediante una comunicador al Lic. Guido Fernández Saborío, debido a un disgusto en el Departamento de Estado, que consideró que el diplomático trató de persuadir a congresistas para que votaran contra la ayuda a los antisandinistas. ría de esa región. Los dos altos funcionarios del Gobierno de Costa Rica, manifiestan que la labor que realiza Fernández en Washington es muy satisfactoria, y por ello cuenta con el respaldo de las autoridades del Gobierno. Existen formalidades adecuadas entre gobiernos para presentar las quejas, lo cual no se ha producido. No obstante lo anterior, es sabido públicamente que el embajador Fernández renunciará a su cargo para dedicarse a la función pública en San José y posiblemente a la política. (P. 10 febrero) Embajador de EE.UU. en Costa Rica reconoce cambios en el Gobierno de Nicaragua. El embajador de EE.UU. Deane Hinton reconoce que luego de la cumbre de los presidentes centroamericanos celebrada en San José, el Gobierno de Nicaragua ha dado señales de aliento en el cumplimiento del acuerdo de paz firmado en Guatemala. "Las restricciones a la Prensa se han suavizado un poco y el estado de emergencia se ha suprimido oficialmente*. Señala también que "El peso de la prueba lo llevan ahora los sandinistas" que no tiene ya ninguna excusa para no cumplir. (N. 12 febrero) Se retira embajadora de Nicaragua. La señora Claudia Chamorro Barrios anuncia su retiro de la función diplomática de su país en Costa Rica, luego de dos años de ejercer el cargo. Su retiro obedece a razones estrictamente personales. Manifiesta que deja el cargo pero no deja su compromiso con la revolución. (N. 12 febrero) Departamento de Estado denuncia mal uso de dineros administrados por la A.I.D. en Costa Rica. En un informe elaborado por el inspector general del Departamento de Estado Herbert L. Beckkington, sobre el uso de algunos programas financiados por la AID en Costa Rica, se afirma que funcionarios norteamericanos han despilfarrado millones de dólares de ayuda exterior a Costa Rica, pagando becas de estudios universitarios a personas influyentes del país, y creando una organización que servía de trampolín a políticos costarricenses. En informaciones aparecidas en días anteriores y en otros medios informativos, se vincula a importantes políticos y actuales funcionarios gubernamentales de alto nivel, en el uso de programas financiados por la AID, los cuales están dirigidos a personas de escasos recursos económicos y no conocedoras de la realidad norteamericana. (P. 12 febrero) Visita de delegación de la República Popular China no es oficial. Un alto funcionario del Gobierno costarricense, explica que no se dará carácter oficial a una visita que realizarán tres funcionarios de ese Gobierno, que tienen rangos de viceministros y parlamentarios. El funcionario costarricense explica que la misión de la China Continental no tiene citas establecidas con personeros gubernamentales. Por tener relaciones diplomáticas con la Isla de Taiwán, Costa Rica no tiene relaciones con el gobierno de Pekín (R. 14 febrero)

ción oficial que llega a la cancillería costarricense, la Isla de Taiwán prestará en condiciones favorables esa suma de dinero, préstamo que se gestionaba desde años anteriores. Se empleará para fortalecer las reservas nacionales y para financiar importaciones, la mayo-Se informa por otra parte, que el Canciller Madrigal Nieto viajará a El Salvador el 17 de febrero, para reunirse con sus colegas centroamericanos, con el fin de dar un repaso al proceso de Esquipulas. Analizarán también la reunión San José IV, que se realizará en marzo en Hamburgo. (N. 16 febrero) Confusión sobre visita de parlamentarios de la República Popular China. El Diputado Alberto Fait Lizano desmiente la visita de varios parlamentarios de ese país a Costa Rica. Manifiesta que el Presidente de la República en conversación con los diputados del Partido Liberación Nacional les manifestó claramente que Costa Rica no debe negarse al derecho soberano de comerciar con cualquier país del mundo, independientemente de su sistema político. Por su parte el diputado Alex Solis indica que es un anacronismo desconocer una realidad como la de un país que tiene 1.100 millones de habitantes y 9,6 millones de kilómetros cuadrados de extensión, como la China Popular con la cual hasta el Gobierno de Estados Unidos mantiene relaciones diplomáticas y comerciales. Días antes, algunos diputados daban por un hecho la visita. (R. 16 febrero) Nicaragua cierra temporalmente la frontera con Costa Rica. Autoridades de la Dirección de Seguridad de Nicaragua comunicaron en forma verbal a funcionarios de migración costarricense destacados en el puesto fronterizo de Peñas Blancas, el cierre de la frontera desde el 15 al 17 de febrero. No se daban a conocer las razones de la medida, la cual tampoco es comunicada por escrito y en forma oficial a Costa Rica (P. 16 febrero) Nicaragüenses regresan a su patria. Alrededor de quinientos nicaragüenses refugiados en Costa Rica han retornado a su país en un lapso de cuatro meses. Se prevé que el fenómeno irá en aumento, en tanto las autoridades de ese país garanticen la seguridad de los repatriados. El Viceministro de la Presidencia de Costa Rica Luis Alberto Cordero expresa que las autoridades sandinistas se han comprometido a respetar en todos sus alcances el convenio firmado con el país y el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), así como los lugares que ellos seleccionen en Nicaragua, para radicar definitivamente. (P. 18 febrero) Continúan negociaciones en torno a la deuda externa. Costa Rica propone a la banca privada internacional una reforma a los contratos de renegociación de la deuda externa de 1983 y 1985, a fin de establecer una mayor libertad para que el Banco Central continúe su programa de reconverción de la deuda. Así lo informan el Ministro de Hacienda Fernando Naranjo y el Presidente Ejecutivo del Banco Central de Costa Rica Eduardo Lizano Fait, quienes viajan a Estados Unidos para renegociar esa deuda que alcanza los US\$ 1.500 millones. El procedimiento para reconvertir la deuda externa se apli-

Felipe González y Oscar Arias de acuerdo en salida de Noriega Renunció Embajador tico en Washington Arias mediador entre la guerrilla va entrezo Zapadores de EE.UU.9rezo

IBLICA, Sábado 16 de enero de 1988

Entrentamientos en la cumbre

Costa Rica

La cumbre presidencial centroamericana, la situación del embajador en Washington y la visita de Felipe González, son algunos de los hechos destacados por los titulares de periódicos costarricenses durante el período enero-marzo de 1988.

ca desde finales de 1986 y consiste en intercambiar los títulos denominados en moneda extranjera -en los cuales se encuentra documentada la deuda externa- por otros denominados en colones.

Con ese procedimiento, los inversionistas compran los títulos de la deuda externa a los bancos acreedores con un descuento y, a cambio, reciben del Banco Central de Costa Rica, Bonos de Estabilización Monetaria. (N. 20 febrero)

Estados Unidos restablece ayuda militar a Costa Rica. La ayuda mil litar al país había sido eliminada del Programa de Presupuesto para

1988, de acuerdo con la información del Departamento de Estado. John Whitehead Subsecretario de Estado expresa que aunque la ayuda militar al exterior aumentó en ¢200 millones, para el presente año muchas necesidades no serán satisfechas. Costa Rica está en el grupo de varios países latinoamericanos que recibirán nuevamente ayuda. (R. 21 febrero)

Oscar Arias no descarta diálogo entre EE.UU. y Nicaragua, El Presidente costarricense considera que "tarde o temprano Estados Unidos accederá al diálogo de seguridad propuesta por Nicaragua*, aunque de momento la Administración norteamericana está esperando a que avance el plan de paz.

Las declaraciones fueron publicadas en el diario español El País, donde además confiesa haber dicho reiteradamente a las autoridades estadounidenses que si dialogan con la Unión Soviética, ¿por qué no dialogar con Nicaragua?, que si confían en Gorbachov ¿por qué no confiar en Daniel Ortega?.

Al mismo tiempo, cables internacionales dan cuenta del reclamo del presidente nicaragüense a sus otros colegas del área, "porque siguen pensando que sólo Nicaragua debe cumplir con los compromisos de Esquipulas II".

En el diario El País, Arias también declara que mientras no se logre un cese del fuego, Honduras no va a poder cumplir con los compromisos. Arias Sánchez manifiesta que Nicaragua ha dado pasos positivos en el cumplimiento de los acuerdo de paz, y dice que Esquipulas no está solo bajo la responsabilidad de ese gobierno en la esfera interna nicaragüense, "yo pienso que tampoco hay mucha voluntad por parte de la contra". (N. 22 febrero)

Diputados invitados a visitar la U.R.S.S. El presidente de la Asamblea Legislativa Fernando Volio Jiménez explica que el Director legislativo aún no ha decidido respecto de una invitación recibida del Soviet Supremo de la Unión Soviética, para que entre siete u ocho diputados costarricenses, visiten ese país. (R. 22 febrero)

Proponen que la Asamblea Legislativa ratifique los nombramientos de los embajadores. El Poder Ejecutivo presentará al Legislativo un proyecto de ley, por medio del cual el nombramiento de cualquier embajador estaría sujeto a la ratificación de una comisión especial del Congreso, según anuncia el Ministro de la Presidencia Lic. Rodrigo Arias Sánchez. La iniciativa parte del presidente de la República, quien solicita al Ministro de Relaciones Exteriores la confección del documento. La iniciativa es novedosa para el sistema político costarricense, ya que en la actualidad el nombramiento de los embajadores corresponde al Poder Ejecutivo con la ratificación del Consejo de Gobierno. Este procedimiento es similar al que se utiliza en EE.UU. y se considera que la importancia que en Costa Rica tendría, es que los embajadores disfrutarian del respaldo del pueblo costarricense representado en el Congreso. La iniciativa surgió, luego de que se presentaron problemas con los embajadores nacionales acreditados en Taiwán, Corea del Sur y recientemente en España. (N. 23 febrero)

Ingenieros militares de EE.UU. instalan el primer puente. El grupo de ingenieros militares de EE.UU. que se encuentra en C.R. para realizar varias obras de infraestructura, concluye la instalación del primer puente tipo Bailey sobre el Río Banano en el Valle de la Estrella (Limón). En días próximos los 460 ingenieros iniciarán la construcción de 11,2 Km. de carretera en ese valle, así como dos puentes sobre el río Watsi y otro en el Bananito. La distancia que separa el Valle de la Estrella de Limón, se reducirá de 50 a 15 Km. (N. 23 febrero)

Bancos acreedores reacios a refinanciar la deuda externa de Costa Rica. La banca privada internacional no quiere formalizar un convenio de refinanciamiento de la deuda externa de Costa Rica, para no crear precedentes que puedan afectar otras negociaciones que dichos bancos tienen pendientes con Brasil y Argentina. En consecuencia prefieren que Costa Rica continúe pagando el 40% de los intereses de la deuda. A dicha conclusión llegan el Ministro de Hacienda y el Presidente Ejecutivo del Banco Central, luego de una visita a Nueva York, opinión que es compartida por la embajadora Sally Shelton-Colby quien visita Costa Rica. La señora Shelton-Colby es asesora del Bankers Trust Company de ese estado americano. También consideró inoportuna de decisión costarricense de suspender los pagos de la deuda externa. (R. 23 febrero)

Costa Rica con serios problemas para mantener la representación diplomática en Japón. Costa Rica y otras 60 naciones del mundo solicitan al Gobierno Japonés que ceda algunos terrenos para construir las sedes de las embajadas y viviendas de diplomáticos, ante las dificultades económicas que afrontan las misiones extranjeras, debido al alto costo de la vida en ese país. Desde 1986 cuando el entonces embajador costarricense concluyó sus funciones, Costa Rica no acredita embajador en Japón, ya que las personas a las que se les ha ofrecido el cargo de embajador han declinado el honroso ofrecimiento, al considerar que el presupuesto disponible es muy reducido, lo cual limita las posibilidades para desarrollar una buena labor. Desde entonces la representación costarricense ha estado a cargo de una Encargada de Negocios y Cónsul General, Ana Lucía Nassar, quien informa que el asunto de los terrenos para las embaiadas va fue conversado con el Gobernador de Tokio y el Primer Ministro. Para Costa Rica es de trascendental importancia mantener las relaciones con Japón al más alto nivel y en forma decorosa, debido al alto perfil de las relaciones económicas que se mantienen con esa nación. (N. 24 febrero)

Ministro de Relaciones Exteriores hace llamado a Nicaragua para que aproveche el espacio político. En Nueva York, el Lic. Rodrigo Madrigal Nieto expresa que Nicaragua debe aprovechar el espacio político creado por la interrupción de la ayuda militar a los antisandinistas, y avanzar en el proceso de liberación y democratización. Declara también, que no se puede culpar a ninguna de las partes en el conflicto nicaragüense por el estancamiento de las negociaciones, para lograr un alto al fuego en ese país, ya que, "ni siquiera el Cardenal Miguel Obando y Bravo, quien es el mediador, la ha hecho". Por ese motivo el Presidene Arias y la Cancillería harán lo posible para ayudar a que se suspendan las hostilidades y se inicie un diálogo político constructivo.

De Nueva York, Madrigal Nieto viajará a Madrid, París y Hamburgo, donde se realizará la reunión de San José IV para discutir la ayuda de la Comunidad Económica Europea a la América Central. En el encuentro, Costa Rica enfatizará en el programa de ayuda alimentaria y de asistencia para los refugiados, que demanda una inversión total de \$450 millones.

The

EE.UU. suspende ayuda a los cuerpos policiacos costarricenses.

Según informes suministrados por el Ministro de Seguridad Pública Hernán Garrón, el Gobierno de Estados Unidos suspendió ese tipo de ayuda económica para los cuerpos de seguridad nacionales, solamente por el presente año, sin que se pueda asegurar que la ayuda se reanudará a partir del año 1989. Comenta que tal disposición obedece a razones económicas y de política interna de ese país.

En el año 1987 se recibió ayuda de ese rubro por US\$1.5 millones, monto que podría aumentar o disminuir al reanudarse la asistencia. Garrón Salazar asevera que el no recibir ese tipo de ayuda no afectará el rendimiento de los cuerpo policiales, ya que sus necesidades están cubiertas en el presupuesto nacional. (N. 24 febrero)

Se investigan transmisiones de radio. El titular de Seguridad Pública Ing. Hernán Garrón Salazar informa el rastreo de ondas de radio que se transmiten desde Costa Rica por grupos contrarios al Gobierno de Nicaragua. Indica que no ha sido posible localizar el sitio exacto de la señal, lo cual se producirá en cualquier momento. (N. 24 febrero)

Declaración del Ministerio de Relaciones Exteriores sobre el conflicto político de Panamá. "Ante los recientes acontecimientos políticos ocurridos en la vecina República de Panamá, el Gobierno de Costa Rica, fiel a su tradición institucional y a los valores democráticos que constituyen el fundamento histórico de su nacionalidad, así como a las normas de derecho internacional que rigen la convivencia pacífica de las naciones, reafirma su adhesión inquebrantable a los principios de la democracia pluralista, de la libre autodeterminación de los pueblos, y por ende a uno de los instrumentos que sustentan la democracia cual es que las fuerzas militares deben esta invariablemente sometidas a la autoridad civil.

En consecuencia, el Gobierno de la República condena todo acto que lesione la vía democrática de los pueblos y confía en que la situación política de Panamá se resuelva pronto y satisfactoriamente, en un marco de respeto para la institucionalidad civil y que coadyube a garantizar el pleno ejercicio de los derechos de las democracias y de las normas constitucionales que han de regir la vida de ese hermano país*. (R. 28 febrero)

Costa Rica estudia la situación pólítica de Panamá. El Gobierno se mantiene a la espectativa ante la crisis política que vive Panamá, luego de la destitución del Presidente Erick Arturo del Valle, y no intervendrá en una eventual mediación si las partes en conflicto no lo solicitan, declara el Canciller ai., Carlos Rivera Bianchini: "Lo hemos calificado como un asunto muy interno y si bien hemos mostrado la disposición y el interés de colaborar en lo que sea, no queremos dar más pasos adelante hasta tanto no se resuelvan algunas cosas en ese país". Consultado si Costa Rica reconoce al recién designado Presidente de ese país Manuel Solís Palma Rivera Bianchini responde: "estamos viendo como se perfila el panorama" y advierte que la situación es muy delicada y confusa. Agrega que de momento se mantiene posición imparcial, sin apoyar al depuesto Presidente Del Valle o a Solís Palma, quien fue designado por el Congreso. La situación del embaiador panameño en San José se torna incierta, por

cuanto Darío Arosemena González fue nombrado por Erick Arturo Del Valle el 10 de febrero, en reemplazo de David Peré. (N. 1 marzo)

Europa acuerda ayuda para Centroamérica. Sin que se fijaran cifras, la Comunidad Europea (CEE) se compromete a aumentar la cooperación con Centroamérica y a impulsar el proceso de pacificación para el área, al concluirse el primer día de la reunión denominada San José IV, que se celebra en Hamburgo, Alemania Occidental. (N. 1 marzo)

Costa Rica votará para que se investigue a Cuba. El Presidente de la República expresa que "Nuestra actitud ha sido siempre la misma. Al igual que el año pasado, somos un gobierno y un país, convencido de que no hay respeto por los derechos humanos en Cuba". El Viceministro de Relaciones Exteriores Carlos Rivera B. explica que Costa Rica copatrocinará con Estados Unidos, un proyecto de resolución que se presentará ante la Corte de Derechos Humanos en Ginebra, en la cual se exhorta a Cuba a permitir que el Comité Internacional de la Cruz Roja, tenga acceso a las prisiones de la isla. La verificación de los derechos humanos se realizaría mediante las técnicas empleadas por la Cruz Roja Internacional, desde su fundación. El Vicecanciller manifiesta que en el pasado, Costa Rica hizo lo mismo respecto de Chile y El Salvador. (P. 1 marzo)

Designado el nuevo embajador de Costa Rica ante el Gobierno de Estados Unidos. El Lic. Danilo Jiménez Veiga, hombre de experiencia en la vida pública y actual Asesor Presidencial, es escogido para reemplazar a Guido Fernández como embajador ante la Casa Blanca. Fernández Saborío regresará a Costa Rica para ocupar un cargo a nivel de ministerio. (N. 2 marzo)

Embajadores presentan cartas credenciales. Se trata de los nuevos representantes diplomáticos de Uruguay Jorge Boero, Quisquella Damirón de República Dominicana y José Gerónimo Moscardo de Sousa de Brasil. (R. 2 marzo)

Más espectativas que resultados. Al referirse a los resultados de la llamada reunión San José IV, para estudiar la ayuda de la Comunidad Económica Europea a Centroamérica, celebrada en Hamburgo, el viceministro de Relaciones Exteriores Carlos Rivera Bianchini dice que "las expectativas de los países centroamericanos siempre han sido mayores que los resultados". Indica que la Comunidad Económica Europea en su conjunto, no puede atender las necesidades tan variadas que cada país del istmo tiene. (P. 2 marzo)

Elliot Abrams confirma malestar de EE.UU. con el embajador costarricense. El Subsecretario de Estado para Asuntos Internacionales confirma que existe malestar en la Administración de su país, con el embajador nacional Guido Fernández, pero niega que su Gobierno haya presionado para el retiro de su cargo. En una entrevista concedida a un telenoticiero costarricense, Abrams manifiesta su creencia de que Fernández Saborio hizo trabajo de lobby (cabildeo) en el Congreso norteamericano, para que no se aprobara la asistencia militar a los antisandinistas. Trasciende por otra parte que quince

congresistas republicanos solicitaron al Secretario de Estado George Shultz, declarar non grato a Fernández Saborío, por haber hecho lobby en la Cámara Baja. (N. 3 marzo)

Oscar Arias viajará a Estados Unidos. En el mes de junio el Presidente de la República proyecta realizar una visita a Estados Unidos, para atender invitaciones de varias universidades referentes a actos diversos. Se informa que no se han establecido las fechas exactas para la realización de la gira. Se calcula que el Presidente de la República ha recibido unas 190 invitaciones de diferentes universidades. (N. 3 marzo)

Costa Rica desmiente denuncia hecha por el Presidente de Nicaragua. El Gobierno costarricense desmiente una denuncia formulada por el Presidente Daniel Ortega, en el sentido de que el Gobierno Norteamericano, había solicitado permiso para que en territorio nacional se permitiera el almacenaje de armas y explosivos. Un cable internacional difundido por la agencia ACAN-EFE informó con anterioridad, sobre la denuncia de Ortega Saavedra, referida a una supuesta invasión a su país, por parte de tropas estadounidenses y para ello habían trasladado tropas y pertrechos a los territorios vecinos.

Luego de una reunión efectuada por el Consejo de Seguridad Nacional de Costa Rica, el Ministro de Seguridad Pública Ing. Hernán Garrón Salazar, manifiesta que el cable no se ajusta a la verdad, por cuanto en ningún momento se ha solicitado permiso al gobierno de Costa Rica u otra autoridad para tal acción. Explica que cada 15 minutos se reciben reportes de los puestos de vigilancia fronteriza y no se han reportado movimientos extraños en la zona. Asegura tam-





Durante los meses reseñados hubo cambio de embajador en Washington. Guido Fernández (a la derecha) renunció y el cargo lo asumiría Danilo Jiménez (a la izquierda).

bién que el grupo de ingenieros militares de EE.UU. que se encuentra en el país, está desarmado y dedicado a labores de bien social. (R. 3 marzo)

Agencia para el Desarrollo Internacional de EE.UU. ratifica ayuda a Costa Rica. Carl H. Leonard, Director de la A.I.D. en Costa Rica, ratifica el respaldo de la Administración del presidente Ronald Reagan, al programa económico del gobierno costarricense. Destaca que para 1988 se tiene programada una asistencia de US\$ 125 millones, de los cuales se realizará un primer desembolso por US\$ 15 millones para la compra de trigo, junto con la entrega de US\$ 39,75 millones, (remanente de 1987), para apoyar la balanza de pagos.

El señor Leonard niega que haya fricciones entre la Administración Reagan y la de Costa Rica, en materia de relaciones exteriores. (N. 4 marzo)

Presidente Oscar Arias complacido con la posibilidad del diálogo entre el Gobierno de Nicaragua y los antisandinistas. El Presidente de la República se muestra conforme con que se realicen conversaciones entre el gobierno nicaragüense y la contrarrevolución, en forma directa y sin intermediarios. De esa manera el presidente Arias avala la propuesta de su colega Daniel Ortega Saavedra, quien promueve la realización de conversaciones con los contras en la localidad fronteriza con Costa Rica de Sapoá.

Para Arias Sánchez, con ese encuentro se lograría el propósito original para que ese tipo de conversaciones se realicen al más alto nivel y en forma directa, lo cual era en principio rechazado por el Presidente de Nicaragua. Como tampoco aceptaba que dichas conversaciones se realizaran en territorio centroamericano y hoy ofrece el
de su país. El mandatario costarricense considera de mucha importancia la presencia de un testigo a manera de juez, para que después no surjan versiones diferentes sobre lo acontecido. Con ese fin
ofrece al embajador costarricense en Managua, Dr. Farid Ayales Esna, o bien al Vicecanciller Lic. Carlos Rivera Bianchini. (R. 4 marzo)

Se envía azúcar a la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas. En días próximos saldrá un embarque de ese producto agrícola hacia la U.R.S.S. que consta de 15 mil toneladas largas, es decir, 336 mil quintales.

El embarque es la primera partida de un contrato cuyo monto total no se da a conocer. En 1987 se vendieron a ese país 48 mil toneladas, mientras a Estados Unidos se despacharon 14 mil. (R. 6 marzo)

Cuba propone convenio aéreo a Costa Rica. En diciembre de 1987, el gobierno de Cuba solicita al de Costa Rica analizar la posibilidad de firmar un acuerdo o memorandum de entendimiento en materia aeronáutica. El acuerdo sería la base para un eventual establecimiento de vuelos directos entre San José y La Habana, por medio de la compañía Cubana de Aviación, o en su defecto, LACSA de Costa Rica.

La solicitud está siendo analizada por las instancias respectivas pa-

los dos países no mantienen relaciones diplomáticas ni consulares entre si, ocasiona que el asunto sea manejado con más cautela, ya que existe una dificultad para el otorgamiento de visas. (R. 8 marzo) Presidente Oscar Arias aboga porque los militares se vayan para los cuarteles. Doce días después de haber sido depuesto el Presidente de Panamá Erick Arturo del Valle, el Presidente de la República al referirse al conflicto político interno que se ha desatado en ese país,		Oscar Arias. Morris Busby al reunirse con el Presidente de la República le expresa la preocupación de su Gobierno por lo que consideran el incumplimiento de Nicaragua, de los acuerdos de Esquipulas. Algunas informaciones difundidas con anterioridad, habían hecho circular la versión de que el objetivo de Busby al visitar varios países del istmo, era el de conseguir respaldo para el depuesto presidente de Panamá Erick Arturo del Valle, lo cual es negado por el diplomático estadounidense. (N. 12 marzo)
rico al afirmar que el poder militar debe estar subordinado al poder civil y expresa que "No habrá paz en Panamá si no hay democracia". Según el mandatario costarricense, la validez de los tratados Torri-		Presidente Oscar Arias envía una carta a Mijail Gorbachov. En una nota fechada 7 de marzo y entregada al embajador de la Unión Soviética en San José, el mandatario solicita al líder de esa potencia, rectificar su política exterior hacia Centroamérica, así como que se establezca un diálogo para suprimir las armas convencionales.
negociable ni se discute, por cuanto se considera como un logro de toda la América Latina. (R. 9 marzo)		Así mismo, le solicita la suspensión del envío de todo tipo de armas al istmo, tanto al gobierno de Nicaragua como a las guerrillas de la región. En conferencia de prensa el Presidente Arias expresa que es
El Dr. Oscar Arias Sánchez pide flexibilidad en el próximo diálogo ni- caragüense. Durante una reunión celebrada en la Casa Presidencial con el dirigente de la llamada Resistencia Nacional Alfredo César, el Presidente de la República demanda a las partes en conflicto en Ni- caragua, ser flexibles durante el próximo diálogo que realizará el		difícil anticipar cual será la respuesta que dará el señor Gorbachov, pero espera sea positiva. Arias Sánchez también anuncia que procurará que el tema de Centroamérica sea incluido en la próxima cumbre de los líderes de las dos grandes superpotencias.
Gobierno sandinista y la Resistencia en la localidad de Sapoá, localidad cercana a la frontera con Costa Rica, los días 21 a 23 de marzo.		En la nota al Secretario Gorbachov Arias anota: "los jóvenes rusos que hoy mueren en Afganistán fueron castigo suficiente para una política equivocada, rectifique también su política respecto a la América Central". (N. 13 marzo)
Arias Sánchez manifiesta que ninguna de las partes puso condicio- nes al diálogo, que se verificará con agenda abierta y contará con la presencia de dos testigos, el Cardenal nicaragüense Miguel Obando y Bravo y el Secretario General de la O.E.A. (N. 11 marzo)		Costa Rica mantiene posición respecto Cuba. El Gobierno costarri- cense mantiene su posición para que se investigue la violación de los derechos humanos en Cuba, de parte de la O.N.U., mediante el nombramiento de una comisión investigadora. Lo anterior, ya que
Nicaragua devuelve a costarricenses. Miembros del Ejército Popular Sandinistas entregan a autoridades costarricenses en el puesto fronterizo de Peñas Blancas, a seis tripulantes de la embarcación costarricense "El Eduja". la qual había sido capturada por una lan-		gestiones diplomáticas realizadas por Cuba bloquearon la iniciativa estadounidense en ese sentido, a cambio de la visita de una comisión a la isla.
cha patrullera sandinista en el Pacífico Norte, pues las autoridades de ese país alegaron que se encontraba en aguas jurisdiccionales de ese país, La embarcación es utilizada para fines de pesca y será		El criterio de Costa Rica es el de que, si se investigan esas violaciones en regímenes como el Chile, hay razón para hacer lo mismo en Cuba. (R. 14 marzo)
Se concede el beneplácito para el nuevo embajador de Nicaragua. El Gobierno de la República concede el beneplácito de estilo al nuevo embajador del Gobierno de Nicaragua Ing. Ernesto Gutiérrez, de 59 años. Sustituye a Doña Claudia Chamorro, quien había renunciado por motivos personales. Gutiérrez quien fue embajador de su país en Brasil, se le conoce como persona de larga trayectoria antisomocista, originario de Granada y con dos hijos. Ha representado a Nicaragua en varias conferencias internacionales, en la actualidad se desempeña como asesor del Vicepresidente Sergio Ramírez. Aparte de ser profesional en ingeniería, es autor de varios libros de poesía y ensayos que han sido traducidos a varios idiomas. (N. 12		Presidente Oscar Arias dispuesto a visitar Moscú y La Habana. El mandatario costarricense solicita a la Unión Soviética y a Cuba, pasos enérgicos para apoyar el proceso de paz en Centroamérica. Así lo declara en una entrevista concedida al diario germanooccidental "Die Welt". En sus comentarios, Arias manifiesta que el alto al fuego es el objetivo más importante, ya que sin ello no se pueden hacer avances en los otras campos del proceso de paz. Cree que tras la decisión del Cóngreso norteamericano en contra de un mayor apoyo a los rebeldes en Nicaragua, existe la esperanza de que se impulse una política de entendimiento. Pero ahora corresponde pedir a la U.R.S.S. y a Cuba la suspensión de la ayuda a la guerrilla de El Salvador y de Guatemala. Con ese objetivo señala que si fuese necesario visitar esos dos países, lo haría. Reconoce sin embargo, que
	los dos países no mantienen relaciones diplomáticas ni consulares entre si, ocasiona que el asunto sea manejado con más cautela, ya que existe una dificultad para el otorgamiento de visas. (R. 8 marzo) Presidente Oscar Arias aboga porque los militares se vayan para los cuarteles. Doce días después de haber sido depuesto el Presidente de Panamá Erick Arturo del Valle, el Presidente de la República al referirse al conflicto político interno que se ha desatado en ese país, expresa que los militares deben regresar a los cuarteles. Es categónico al afirmar que el poder militar debe estar subordinado al poder civil y expresa que "No habrá paz en Panamá si no hay democracia". Según el mandatario costarricense, la validez de los tratados Torrijos-Carter firmados hace diez años, "no está en discusión", eso ni es negociable ni se discute, por cuanto se considera como un logro de toda la América Latina. (R. 9 marzo) El Dr. Oscar Arias Sánchez pide flexibilidad en el próximo diálogo nicaragüense. Durante una reunión celebrada en la Casa Presidencial con el dirigente de la llamada Resistencia Nacional Alfredo César, el Presidente de la República demanda a las partes en conflicto en Nicaragua, ser flexibles durante el próximo diálogo que realizará el Gobierno sandinista y la Resistencia en la localidad de Sapoá, localidad cercana a la frontera con Costa Rica, los días 21 a 23 de marzo. Arias Sánchez manifiesta que ninguna de las partes puso condiciones al diálogo, que se verificará con agenda abierta y contará con la presencia de dos testigos, el Cardenal nicaragüense Miguel Obando y Bravo y el Secretario General de la O.E.A. (N. 11 marzo) Nicaragua devuelve a costarricenses. Miembros del Ejército Popular Sandinistas entregan a autoridades costarricenses en el puesto fronterizo de Peñas Blancas, a seis tripulantes de la embarcación costarricense "El Eduja", la cual había sido capturada por una lancha patrullera sandinista en el Pacífico Norte, pues las autoridades de ese país, La embarcación es utilizada para fines de p	los dos países no mantienen relaciones diplomáticas ni consulares entre si, ocasiona que el asunto sea manejado con más cautela, ya que existe una dificultad para el otorgamiento de visas. (R. 8 marzo) Presidente Oscar Arias aboga porque los militares se vayan para los cuarteles. Doce días después de haber sido depuesto el Presidente de Panamá Érick Arturo del Valle, el Presidente de la República al referirse al conflicto político interno que se ha desatado en ese país, expresa que los militares deben regresar a los cuarteles. Es categórico al afirmar que el poder militar debe estar subordinado al poder civil y expresa que "No habrá paz en Panamá si no hay democracia". Según el mandatario costarricense, la validez de los tratados Torrijos-Carter firmados hace diez años, "no está en discusión", eso ni es negociable ni se discute, por cuanto se considera como un logro de toda la América Latina. (R. 9 marzo) El Dr. Oscar Arias Sánchez pide flexibilidad en el próximo diálogo nicaragúense. Durante una reunión celebrada en la Casa Presidencial con el dirigente de la llamada Resistencia Nacional Alfrado César, el Presidente de la República demanda a las partes en conflicto en Nicaragua, ser flexibles durante el próximo diálogo que realizará el Gobierno sandinista y la Resistencia en la localidad de Sapoá, localidad cercana a la frontera con Costa Rica, los días 21 a 23 de marzo. Arias Sánchez manifiesta que ninguna de las partes puso condiciones al diálogo, que se verificará con agenda abierta y contará con la presencia de dos testigos, el Cardenal nicaragúense Miguel Obando y Bravo y el Secretario General de la O.E.A. (N. 11 marzo) Nicaragua devuelve a costarricenses. Miembros del Ejército Popular Sandinistas entregan a autoridades costarricenses en el puesto fronterizo de Peñas Blancas, a seis triputantes de la embarcación costarricenses en el puesto fronterizo de Peñas Blancas, a seis triputantes de la embarcación costarricenses el Eduja", la cual había sido capturada por una lancha patrullera sandinista en el

que se puede hacer es pedirles que limiten o que pongan fin a la ayuda que proporcionan a la guerrilla de El Salvador y Guatemala.

Analizando la situación del istmo, Arias Sánchez asegura que las "cosas están en movimiento" y mencionan el hecho de que lo sandinistas han aceptado un diálogo directo con los contras. Considera a Nicaragua como la clave de la paz en la región y por ello se le debe prestar mayor atención.

Manifiesta también que el Presidente centroamericano que viole su propia firma será observado por todo el mundo, y perderá la confianza internacional, especialmente de los 27 millones de habitantes del istmo y cree que el presente proceso de pacificación, es una de las últimas posibilidades para que la paz sea una realidad en Centroamérica. (R. 14 marzo)

Costa Rica acepta ser la sede para la reunión de guatemaltecos. El Gobierno costarricense acepta que el país sea la sede de una eventual reunión entre el gobierno de Guatemala y la guerrilla de ese país, tal y como fuera solicitado en una carta pública al Presidente de la República Dr. Oscar Arias, por la Comandancia de la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca (URNG), según información proporcionada por el Ministro de Relaciones Exteriores Lic. Rodrigo Madrigal Nieto.

Los insurgentes de Guatemala han solicitado la mediación del mandatario costarricense, ante la negativa del Presidente Vinicio Cerezo a proseguir con las conversaciones, -según los solicitantes-. El Ministro de Relaciones Exteriores nacional, aclara que el gobierno quiere contribuir en el proceso de diálogo, pero sin inmiscuirse en los asuntos internos de ese país, para que no se crea que se trata de imponer posiciones a alguna de las partes.

Por otra parte, el Presidente hondureño conversa telefónicamente con su colega de Costa Rica para comunicarle que tropas del Ejército Popular Sandinistas habían penetrado en territorio hondureño. En una conferencia de prensa, el Dr. Oscar Arias Sánchez manifiesta que de comprobarse la violación al territorio de Honduras, Costa Rica condenaría la acción. Por su parte el Lic. Rodrigo Madrigal Nieto en relación a este asunto expresa que se está promoviendo una reunión de cancilleres del istmo, ante la gravedad de los hechos. También se muestra preocupado por los acontecimientos de violencia en Panamá, al agravarse la crisis política que vive ese país. (N. 17 marzo)

Ministro de Relaciones Exteriores de Costa Rica, no justifica envío de tropas de los Estados Unidos a Honduras. De esa manera desmiente informaciones difundidas por la agencia de noticias ANSA, en el sentido de que EE.UU., Honduras y Costa Rica, habían justificado ante el Consejo de Seguridad de la ONU, el envío a ese país centroamericano de más de 3.200 infantes y paracaidistas, luego de un tensa situación en la frontera con Nicaragua. (R. 19 marzo)

 Oscar Arias se refiere a la actualidad política centroamericana. En una conferencia de prensa para periodistas nacionales y extranjeros, el Presidente de la República aborda diferentes aspectos de la realidad política del istmo, entre ellos:

- Critica la presencia de tropas norteamericanas en Honduras y afirma que "nunca hubo justificación para que se enviaran". Las tropas fueron enviadas a Honduras por orden del Presidente de los Estados Unidos Ronald Reagan, luego de un incidente fronterizo entre Honduras y Nicaragua que se solucionó, por lo que asevera: "Pienso que ya no hay justificación alguna, si es que alguna vez la hubo" para que militares norteamericanos permanezcan en Honduras, y advierte que "desde mi punto de vista nunca hubo justificación". El número de militares transportados fue de 3.200
- * Anuncia que el Presidente de Guatemala Vinicio Cerezo aceptó la propuesta de la guerrilla de su país, de celebrar una reunión en San José para concertar un cese de las hostilidades. Informa también, que Cerezo le expuso la posibilidad de que se celebre una nueva reunión cumbre de los presidentes centroamericanos, con lo cual el Gobierno costarricense está de acuerdo, pero no se define la fecha.
- Expresa su esperanza de que el Jefe de Estado Salvadoreño José Napoleón Duarte acepte reunirse con la guerrilla de su país, ya que hasta el momento han fracaso las conversaciones.
- Otro punto importante que trata, es el diálogo celebrado en territorio nicaragüense entre representantes de ese Gobierno y de la contrarrevolución, el cual se verificó en la localidad de Sapoá, fronteriza con Costa Rica. Ambas partes acordaron suspender el fuego por 60 días, mientras se negocia uno definitivo. Sobre este particular el Presidente Arias se muestra muy satisfecho y comenta que "quiero ser optimista y no quiero pensar que vamos a retroceder un paso en lo logrado". Finalmente considera que en una eventual reunión entre los Gobiernos de Estados Unidos y Nicaragua, deberán tratarse aspectos de seguridad. (25 marzo)

Felipe González Presidente del Gobierno español visita Costa Rica. El objetivo de la visita es atender la invitación que le formulara Oscar Arias cuando estuvo en España a finales de 1987. Los temas que tratará con el Presidente Arias se refieren a la deuda externa, posibles inversiones españolas en Costa Rica, turismo y los conflictos internos de Nicaragua y Panamá. (N. 26 marzo)

Reunión Arias-González. El Presidente de la República Dr. Oscar Arias Sánchez y el Presidente del Gobierno español Felipe González sostienen una importante reunión para tratar los conflictos políticos de Nicaragua y Panamá. En el encuentro también participan el Expresidente costarricense Daniel Oduber Quirós y el Expresidente de Venezuela Carlos Andrés Pérez. Respecto de Panamá acuerdan proponer un mecanismo que procure la conciliación de las partes y para ello se solicitará al Arzobispo de Panamá, su intervención como mediador de las partes.

Al mismo tiempo coinciden en la necesidad de democratizar ese país y que el poder civil prevalezca sobre el militar. También hacen patente su oposición a las sanciones económicas aplicadas por Estados Unidos a Panamá, cuyo Gobierno encabeza Manuel Solís Palma. Por otra parte, los dos líderes políticos demandan el apoyo del mundo entero, al acuerdo suscrito en la población nicaragüense de Sapoá, entre el Gobierno de Nicaragua y los antisandinistas.

Felipe González formula una severa crítica a la política exterior de Estados Unidos hacia Centroamérica. (N. 29 marzo)

0

CONSIDERACIONES EN TORNO A LA POLITICA EXTERIOR

a región centroamericana continúa siendo hoy, 166 años después de la separación del reino de España, una de las zonas geográficas que ha demandado mayor atención de parte de los creadores de política exterior costarricense.

Desde antes de 1821, el entonces Partido de Costa Rica y luego la Provincia de Costa Rica, ya hacía intentos por determinar el tipo de relaciones que mantendría con los territorios vecinos. Fue así como en la primera mitad del siglo XIX los habitantes de la entonces provincia, no querían depender de la diputación de León, de Nicaragua y preferían entenderse directamente con las autoridades de Guatemala, ya que por la distancia, eso redundaba en cierta condición de autonomía. En otra época Costa Rica quizo adherirse a la audiencia de Panamá, y finalmente, en 1838 los costarricenses se separan definitivamente de la Federación Centroamericana. Desde entonces, Centroamérica ha significado una zona de importancia para las relaciones internacionales de Costa Rica.

Los últimos diez años han significado un mayor perfil en sus relaciones internacionales hacía el istmo, primero por el estado de beligerancia del Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN), luego por el triunfo de la Revolución en Nicaragua en julio de 1979 y finalmente por el aumento de los conflictos armados en el resto de los países centroamericanos con movimientos insurgentes. A esas tres variables deben agregarse, el surgimiento de la contra-rrevolución antisandinista y la injerencia de países extrarregionales en la situación política de la zona.

Tales conflictos han ocasionado que Costa Rica diseñe una política exterior para cada uno de los países -a partir de su situación interna- y para Centroamérica como región geográfica a la que se pertenece. En esos últimos años la política exterior ha tenido como objetivo fundamental el encontrar una salida política a los

problemas del istmo, para luego abocarse a establecer estrategias de desarrollo y estabilización económica.

En Centroamérica, Nicaragua es el país que ocupa el mayor espacio de la política exterior hacia esa zona. La Administración del Presidente Oscar Arias Sánchez ha sido tajante al afirmar que la paz y la democracia de las naciones del istmo depende de Nicaragua. Lo cual no ha significado desconocer la contribución de los otros países en la agudización de la crisis.

En ese contexto, el fundamento de la política exterior del Presidente Arias ha sido el Plan de Paz, que le hizo acreedor del Premio Nobel de la Paz de 1987. El otorgamiento de tal distinción colocó a Costa Rica en un lugar destacado de la política internacional, quizás más que en cualquier otra época de su historia. Ello ha demostrado con mayor fuerza, la necesidad de disponer de un servicio exterior profesionalizado como medio para establecer mejores contactos con la comunidad internacional.

El Plan de Paz fue propuesto en la reunión de Presidentes centroamericanos celebrada en Guatemala en 1987 y que se ha denominado Esquipulas II. Ese acuerdo ha proporcionado nuevas alternativas para alcanzar la paz y la democracia en la región. Desde su firma Costa Rica ha tratado de mantener el pacto activo, colaborando en la superación de los obstáculos que se le han presentado a la iniciativa y exhortando a los Presidentes a cumplir con su letra. Esta actitud se ha ejercitado con particular insistencia ante el Presidente de Nicaragua Daniel Ortega Saavedra, a quien se ha tratado de persuadir para que aproveche las condiciones de diálogo generadas por el plan, así como las discusiones en el Congreso de los Estados Unidos, sobre la suspensión de la ayuda norteamericana a la contrarrevolución para darle una oportunidad al Plan de Paz.

En el ejercicio de una política exterior transparente, Costa Rica ha tomado importantes decisiones para eliminar las situaciones que pudieran producir diferencias con Nicaragua y se constituyan eventualmente en un obstáculo a las disposiciones de Esquipulas II. Así por ejemplo; el Presidente Arias da un ultimátum a los antisandinistas radicados en el país, para que desistan de todo tipo de apoyo a la vía armada en Nicaragua, so pena de ser expulsados de Costa Rica. Se acoge de parte de los Tribunales de Justicia sin mayor dificultad el proceso de extradición del nicaragüense Silvio Vega, acusado de complicidad en el asesinato del periodista Pedro Joaquín Chamorro en 1978, quien fuera opositor al entonces Gobierno de Anastasio Somoza.

Costa Rica se convierte en la sede de las primeras conversaciones directas entre representantes del Gobierno de Nicaragua y de la oposición armada de ese país, acontecimiento de gran significación en el proceso de cese del fuego en el país vecino. Por otra parte, ambas naciones acuerdan combatir en forma conjunta la malaria, enfermedad que afecta a las poblaciones del sur nicaragüense. Así mismo, se firma un convenio para crear el Parque de la Paz en la zona fronteriza, para conservar los recursos naturales que allí se encuentren.

Cabe destacar la actuación del embajador costarricense en Washington Guido Fernández, quien acatando instrucciones del Gobierno acepta una invitación para presentarse en el Congreso norteamericano, con el fin de explicar que el Presidente de Costa Rica mantenía su oposición a la aprobación de la ayuda para los antisandinistas, ya que la Casa Blanca había hecho circular la versión entre algunos congresistas- que el Dr. Oscar Arias Sánchez había modificado su posición y en forma disimulada aprobaba la ayuda para la contrarrevolución. Ello ocasionó fuertes críticas en el Departamento de Estado, acusando al diplomático de hacer cabildeo interfiriendo en los asuntos internos de ese país, incluso se llega a especular sobre su posible declaratoria de non-grato.

En febrero, el Ministro de Seguridad Pública Hernán Garrón Salazar anuncia públicamente el inicio de una investigación para dar con el sitio de transmisión de ondas radiales con mensajes adversos al Gobierno de Nicaragua. Estas medidas, más otras de carácter político que se consignan en anteriores cronologías, han dado como resultado, prácticamente la desaparición de enfrentamientos u otro tipo de incidentes entre efectivos del Ejército Popular Sandinista y de la Guardia Civil costarricense.

Al haberse normalizado las relaciones bilaterales y no dar cabida a hechos deliberados que empañen esa relación, las autoridades de Costa Rica buscan hacer valer su autoridad moral para denunciar el incumplimiento de los acuerdos tomados por los Presidentes en Esquipulas II.

En su política hacia Centroamérica, Costa Rica ha tratado de hacer de la reunión de los Presidentes de la región, una instancia muy importante, para tratar los asuntos regionales al más alto nivel, manteniendo abiertos los canales de comunicación en forma expedita, sinceros y directos. El resultado más positivo que se ha obtenido de los encuentros presidenciales, ha sido el de mantener vigente y activo el proceso de paz. Para ello se ha considerado no solo a los Gobiernos como actores principales, el Viceministro de Relaciones Exteriores Carlos Rivera Bianchini ha destacado el importante papel que juegan las partes no firmantes de Esquipulas II, como los movimientos insurgentes, las fuerzas irregulares y los Gobiernos extrarregionales.

Con esa política, el país ha aceptado y se ha ofrecido como sede de las conversaciones entre representantes de los Gobiernos y las guerrillas de El Salvador y Guatemala. Por su parte, el presidente Arias ha accedido, cuando le ha sido solicitado, mediar o interponer sus buenos oficios para provocar diálogos entre los sectores en pugna de los países centroamericanos. Respecto de Honduras, sobresalen las posiciones del Presidente Oscar Arias y de su Ministro de Relaciones Exteriores Rodrigo Madrigal Nieto, al no justificar el envío de tropas norteamericanas a ese país, luego de un incidente fronterizo con Nicaragua, que finalmente se solucionó.

A los conflictos en Centroamérica, durante este período se sumó uno nuevo; el estallido de una crisis política en Panamá, que comenzó con la destitución del presidente Erick Arturo del Valle, y el posterior control del poder por parte de las estructuras militares de ese país. En respuesta, el Gobierno de Costa Rica fue tajante al declarar que el poder militar debe estar subordinado al poder civil, y se llamó a consultas al embajador en ese país Miguel Yamuni. Luego se procedió a estudiar detenidamente la situación, sobre todo porque el país quedaba inmerso entre países en conflicto. Uno de los efectos inmediatos de la crisis política panameña, fue el ingreso de más de 15 mil estudiantes, quienes seguramente huían de la posibilidad de verse implicados en enfrentamientos armados a nivel interno, aumentando los problemas en materia de refugiados.

Finalmente, en lo que respecta a C.A., el presidente Arias envía un mensaje al Secretario Mijail Gorbachov de la Unión Soviética, solicitándole que cese el envío de armas al istmo y le indica que la muerte de jóvenes soviéticos en Afganistán fue castigo suficiente para una política equivocada, solicitándole que rectifique su política respecto a la América Central. Declara por otra parte, que de ser necesario para el éxito del Plan de Paz, visitaría Moscú y La Habana, lo cual vendría a ser un acontecimiento al margen de la política exterior tradicional de Costa Rica.

En el contexto de la política exterior costarricense hacia Centroamérica, surgen versiones sobre una posible nominación del Ministro de Relaciones Exteriores Rodrigo Madrigal, al cargo de Secretario General de la Organización de Estados Americanos. Aún cuando el Lic. Madrigal Nieto no emite declaraciones en ese sentido, sin duda un acontecimiento de tal envergadura significaría una mayor beligerancia para la política exterior costarricense a nivel interamericano, con mayores y más significativos avances en el proceso de paz y democracia en Centroamérica y América Latina en general.

Respecto de otras latitudes, en este período se registra la visita de una misión especial de la República Popular China, lo cual refuerza lo que ya se ha anotado antes, ese país ha demostrado un marcado interés en establecer una mayor vinculación con Costa Rica. Cabe mencionar que luego de esta visita, el Gobierno de la Isla de Taiwán concede al país un préstamo por US\$ 55 millones en condiciones muy favorables.

Así mismo, ocho diputados costarricenses son invitados a la Unión Soviética, para sostener conversaciones con sus similares de esa nación, y se concreta la venta de un primer embarque de 336 mil quintales de azúcar a la U.R.S.S.

Por último, Cuba propone a Costa Rica la firma de un convenio aéreo para el establecimiento de vuelos regulares y directos entre La Habana y San José, solicitud que es sometida a los estudios correspondientes. Todo lo anterior nos hace pensar en el ejercicio de una política exterior más independiente.